
César Alas Flamenco, Comunidad La Montañona. 
Buenos días a todos. Vengo a compartir con ustedes 
nuestra experiencia de 12 años protegiendo el bosque en la 
comunidad La Montañona y hoy aquí vengo representando 
al Comité de Beneficiarios de La Montañona, CORBELAN, 
de la cual soy el tesorero.  
 
Yo fui uno de los fundadores de la comunidad La 
Montañona, en el año 1993, luego de los acuerdos de paz. 
Llegamos unas 14 familias.  
Yo me recuerdo que los compañeros del FMLN me decían: 
“mira Cesar, váyanse para arriba hombre, queremos ver si 
negociamos, si logramos acuerdos”, y yo haciendo 
esfuerzos por allí para que se subiera gente, sin saber si 
realmente se iba a negociar eso. Los que nos fuimos, 
comenzamos de cero y pasamos crisis, también entre los 
mismos beneficiarios. Lamentamos mucho cuando nos dicen que la comunidad 
que está arriba es la que está contaminando y destruyendo, pues eso no es así. 
Aunque quizá contaminamos, más ha sido el hecho de que hemos protegido, por 
eso se dice “12 años protegiendo el bosque”.  
 
Quizá el cambio que hemos tenido hasta ahora, es que por lo menos 
producimos siquiera para el consumo, ya tenemos siquiera el maíz, los frijoles y 
alguna gallinita por allí. A veces tenemos ingresos de una gallina que vendamos. 
Yo tengo frijoles desde hace dos años, pero como ya no llega gente, no hay 
tales para vender. El caminar dos horas con un medio de frijoles en el lomo, sale 
más caro, porque se gastan los zapatos. Por eso, si tuviéramos una calle buena, 
nosotros podríamos aprovechar más, porque podría animarse cualquier persona 
con su pick up a traer los frijoles. Nosotros contamos con motoristas, pero no 
tenemos carros, si alguien puede comprarlo no lo hace porque la calle no sirve.  
 
El lugar es muy atractivo para la gente, tenemos el turismo histórico, como los 
tatús, tenemos una escuela, una cancha, cabañas, pero con esa calle nadie 
sube, y ¿cómo entonces vamos a mejorar? No se puede. Yo he andado en 
varias reuniones y me he dado cuenta de cómo se oye la mancomunidad La 
Montañona, pero eso sólo se oye aquí abajo. Aquí abajo es donde se oye la 
tronazón, pero allá arriba nunca llueve. Lo que llueve son las críticas: “sí la gente 
que está arriba es la que pone el fuego”, eso nos han dicho a nosotros y no 
crean que alguien que quiera darle fuego a La Montañona, va a querer apagarlo 
a las 11 o 12 de la noche. A nosotros nos ha tocado. Una vez a las 2 de la 
mañana me llegaron a hablar a mí, porque unos turistas que se quedaron allí, se 
pusieron algo bolos y como estaba haciendo un gran nortazo, hicieron fuego a la 
par de la tienda de campaña y se durmieron. Allí se les quemó la champa, la 
cobija y hasta la mochila. Cuando llegamos nosotros ya no estaban ellos. A esas 
horas tuvimos que andar allí apagando ese fuego. Pero, las críticas iban para 
nosotros, que nosotros eramos los que andábamos poniendo fuego y todavía 



nos llegan críticas. Solamente hay interés en el bosque, pero en la gente nada... 
Yo les digo, muchas veces da lástima, cómo los niños salen de la escuela 
corriendo, para avisar que la montaña está prendida. Es una vigilancia 
permanente que ellos tienen. Pero acá abajo es diferente la versión.  
 
Plan Internacional, tiene un proyecto ahora en el que nos declaran como una 
comunidad en riesgo. Yo digo, así como estamos ahora y hubiera una 
emergencia allá, ¿cómo sube un vehículo por esa calle que no sirve? Hasta 
miedo da caminar a pie... Algunos dicen, que si la calles está en buenas 
condiciones, va a subir tanta gente... pero ahora ya hay guardabosque y además 
todos vamos a unirnos para proteger eso, pues... 
 
La mancomunidad de alcaldes tiene ya 3 períodos y es hasta ahora que se está 
viendo cositas que quieren hacer. La idea es que nos unamos todos a proteger 
ese bosque, porque como hemos visto en el video, nosotros hemos sufrido 
mucho, pero creo que con la unificación de todos, entendiéndonos, 
informándonos, dialogando, sí vamos a proteger eso. Aunque, yo he estado en 
capacitaciones en donde lo que se encuentra en lugar de eso, son 
confrontaciones y no hay ese consenso todavía. Entonces, eso para uno es 
difícil de entender, viendo la necesidad que tenemos.  
 
Con el bosque no sólo la comunidad tiene futuro, sino que todo el departamento, 
pues el bosque es el que genera toda el agua para los siete municipios y lo he 
dicho muchas veces, a nivel nacional. Porque de allá viene tanto río que caen en 
el embalse y se produce la energía eléctrica. Pero viendo la realidad, el primer 
ingreso que tenemos ahorita es la remesa. De las 17 familias que habemos allá, 
11 tenemos un familiar en los Estados Unidos, eso nos entristece, porque digo 
yo, cuando echen a toda esta gente de vuelta de para acá, quizá vamos a 
empezar lo mismo del 93. Algún otro ingreso que tenemos es con los jornales, 
algunos van a ganar sus 4 dólares allí regando frijoles o limpiando la milpa.   
 
Aquí me voy a quedar y si hay alguna pregunta con gusto la contesto y si no 
puedo, aquí también esta el vice-presidente del CORBELAN, Gilberto, quien 
también ha estado desde los inicios de este proceso. 


